

citar una mística ~~xxxxxxx~~ en torno a su empresa patriótica, que permita prolongar fecundamente ~~xx~~ el respaldo que ~~la~~ ^{hoy le confiere el entusiasmo} ~~entusiasmo~~ del primer momento. ~~El~~ Ello debe ser combinado con los principios ~~xxx~~ de unidad nacional, superación de las barreras partidistas y despolitización general del país, que animan al nuevo régimen.

Los instrumentos más adecuados para conseguir el objetivo señalado, ~~xxx~~ deben buscarse en la organización y participación activa en la reconstrucción nacional de tres sectores vitales: los gremios (con especial raíz en el sentido regionalista de los Comandos Multigremiales de provincias), la mujer y la juventud. Todos ellos han demostrado en los últimos años, una capacidad encomiable de lucha y acción, a la vez que una efectiva posibilidad de unir a los chilenos por encima de banderías político-partidistas.

4) Por otro lado, la vuelta a la constitucionalidad plena sobre bases diferentes, exige dar vida a los elementos que permitirían llegado ese momento contar con un movimiento cívico que interprete el espíritu del actual Gobierno. De lo contrario, podría ocurrir que volvieran a verse enfrentados -sin nuevas expresiones alternativas- ^{solo} los mismos viejos partidos políticos cuyos malos hábitos condujeron al país al borde del despeñadero. Su cedería ^{en este caso} algo parecido a lo de Argentina, con el agravante que acá, en lugar de peronismo, ~~xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx~~ la amenaza latente ~~xxxxxxxxxxxx~~ ~~xx~~ sería el comunismo.

Lo expresado tiene importancia incluso para la fase inmediata de la emergencia. En la medida en que subsista o reaparezcan formas de expresión partidistas, ellas no deberían jamás adquirir para la ~~x~~ opinión pública nacional e internacional, una ~~xxxxx~~ mayor representatividad que la que en realidad tienen. Pero para ello es ^{mayoritario} ~~imprescindible~~ que existan otras voces que canalicen el sentimiento ^{del ciudadano independiente}, que siempre será más favorable para el actual régimen que el de los partidos políticos, cualquiera que éstos sean.

~~Para el nuevo Gobierno~~ ~~xx~~ ~~lx~~ ~~xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx~~ ^{facilitar el respaldo cívico or-} ~~xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx~~
Para el Gobierno militar la tarea de ~~xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx~~ organizado hacia su gestión, no implica en absoluto la obligación de pretender imponer una ideología política, exigencia que en otros Gobiernos ha creado una imagen antipática y "concientizadora" del régimen. Precisamente el carácter apolítico y el objetivo de la reconstrucción nacional que ins-

piran la acción del nuevo Gobierno, le permiten promover la adhesión ciudadana hacia valores morales que se confunden con la nacionalidad, que unen y no dividen, y que se avienen con el escepticismo propio del chileno hacia los modelos ideológicos rígidos.

5) ~~xxx~~ En otras palabras, el nuevo Gobierno enfrenta una disyuntiva: o las Fuerzas Armadas y de Orden se convierten en la cabeza de un pueblo unido en una tarea que ^{este} sienta como propia, o terminarán por encarnar un Gobierno ~~xxx~~ que será mirado gradualmente como ajeno por el pueblo ("el Gobierno de los militares") ^{el cual}, incluso, puede volverse hostil frente a las inevitables dificultades que sobrevendrán en el futuro.

6) Las líneas que siguen procuran ser una pauta posible para conseguir la efectiva integración de la juventud al proceso de reconstrucción nacional. Semejante enfoque tendría que realizarse respecto de los gremios y de la mujer.

II.- FORMA DE ABORDAR EL PROBLEMA RESPECTO DE LA JUVENTUD

1). ~~xxxxxxxxxxxx~~ Considerando que Chile es un país joven, y que las nuevas generaciones tienen una mentalidad sensiblemente diferente a las anteriores, el Gobierno debe dirigir parte básica de su atención a ella. Esto requiere realizaciones eficaces, como luego se indicará, pero también exige el empleo inteligente de los instrumentos de difusión del Gobierno. En esto la imagen resulta fundamental. Así como la Unidad Popular logró hacer penetrar en gran medida la idea de que era "el Gobierno de los trabajadores", el nuevo Gobierno debe proyectarse de alguna manera como un Gobierno para la juventud.

2) Se desprende que es propósito de la Junta de Gobierno el despolitizar a la juventud y el reintegrar a los estudiantes a su tarea propia y específica, cual es la de estudiar. Ese pensamiento interpreta a la juventud ~~xxxx~~ más sana del país. Pero es vital que esa despolitización se consiga

a base del desarrollo de otras formas de ~~participación~~ participación juvenil. La reciente actividad política extrema de la juventud ha sido fomentada con ~~intenciones~~ ^{a esta} intenciones de instrumentalizarla ~~con~~ con sentido partidista, pero ha encontrado eco porque es al fin y al cabo una forma de participar. A la juventud no le basta con estudiar. Desde luego, gran parte de ella no es estudiantil sino laboral, lo cual a menudo tiende a perderse de vista. Pero también a la juventud estudiantil, y ~~especialmente~~ especialmente a aquélla con mayores inquietudes, le gusta participar a través de organizaciones ^{culturales} vecinales, gremiales, deportivas, etc.- De lo que se trata entonces, es de no aparecer despolitizando como una medida restrictiva, sino de crear y fomentar otras formas de actividad y participación que sustituyan en su atractivo a la actividad política. Ello se facilitará con el nuevo clima general que empezará a imperar en la nación.

3) De no ~~procederse~~ procederse con ~~especial~~ especial preocupación es este aspecto, cabría temer fundadamente que el marxismo intentará camuflarse bajo organizaciones de fachada juvenil, captando justamente la inquietud juvenil reseñada.

Pienso que convendría estudiar la organización ~~de la~~ ^{de la juventud} en torno, por ejemplo, a "Centros Juveniles de Reconstrucción Nacional", con base estudiantil y poblacional o vecinal. Sus principales ~~xx~~ funciones o tareas serían:

a) Organizar el aporte de la juventud hacia obras sociales y materiales que significaran un desafío para ella, y que el Gobierno ^{pondría} ~~ponga~~ en sus manos. El idealismo de la juventud, y su espíritu de compañerismo en el trabajo, recibirían aquí un estímulo inapreciable. (Debe reconocerse el éxito del anterior Gobierno en la movilización de vastos sectores juveniles en torno a los Trabajos Voluntarios ~~que, en cambio~~ ^{en cambio} entre los adultos, fueron una simple farsa).

b) Promover un auge extraordinario del deporte. Esto debe ser, a mi juicio, uno de los ~~x~~ vehículos más apreciados por ~~un~~ un Gobierno apolítico y de unidad na-

cional. Es evidente que el tema tiene un alcance que desborda con mucho a la juventud, pero es en ésta donde se hace particularmente importante. La repercusión favorable de un gigantesco desarrollo deportivo en la juventud, es algo que no debe ser subestimado, porque es capaz de cambiar en ~~gran medida~~ ^{gran medida} la mentalidad juvenil.

c) Desarrollar las actividades artísticas en todos los medios juveniles. Este es un campo que se ha entregado por largo tiempo al marxismo, el que se ha valido de su influencia para penetrar muchos sectores. Tanto en este rubro como en el deportivo, podría fomentarse el espíritu de competencia entre liceos, regiones, poblaciones, etc. (Clubes, concursos, coros, campeonatos, etc.)

d) Preocuparse de la formación cultural de la juventud. ^{Conforme al espíritu} ~~del~~ del nuevo Gobierno, queda claro que no se trata de adoctrinar políticamente a la juventud. Pero sería un grave error confundir esa ~~deliberada~~ ~~determinación~~ determinación, con un abandono de la inquietud cultural de parte importante de la juventud a su propia suerte. La Junta de Gobierno ha declarado que aspira a extirpar el marxismo de Chile. ["] Eso significa obviamente extirparlo de la conciencia y la mente de los chilenos. Para ello, resulta indispensable no volver a cometer el error tradicional de dejar la difusión y cultural como patrimonio preferente del comunismo y sus aliados. ["] El nuevo Gobierno tiene la misión trascendental de reorientar la mente de la juventud, hoy perturbada en buena parte. Eso supone reactivar el patriotismo en torno a un conocimiento fidedigno y vivo de nuestros grandes valores históricos, a la vez que despertar los sentimientos nobles que siempre subyacen en el joven, para recuperar su aprecio por la familia, el respeto a los padres y a la mujer, el sentido del deber y de la honradez, y la concepción de la unidad nacional, nociones todas que -sin involucrar subordinación a ideología política alguna- significan combatir ~~la~~ la penetración del marxismo

preocupación

en su raíz.

Toda esta tarea ~~xxxxxx~~ dice directa relación con la educación regular y el Ministerio del ramo, pero se extiende también al aparato de difusión y publicidad del Gobierno. (Editoriales, medios de comunicación, etc.)

III.- ~~xxxxxx~~ POSIBLE ORGANIZACION DE LO EXPRESADO

Todo lo referente a la juventud debería estar radicado, a mi modo de ver, en una repartición con *el* rango y nombre que la Junta de Gobierno estime más adecuada. Por su naturaleza, parece más conveniente no ~~xxxxxx~~ ^{actualmente} adscribirla a ningún Ministerio específico ~~xxxxxx~~ de los existentes, sino vincularla tal vez a la Secretaría General de Gobierno. (En el régimen pasado, este problema fue abordado por ~~xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx~~ un organismo denominado Secretaría Juvenil de la Presidencia de la República).

En cualquier caso, lo fundamental es que el organismo en cuestión tendría que estar ~~xxxxxx~~ asesorado por un Consejo Coordinador que abarcará representantes de las siguientes reparticiones: Ministerio de Educación, Secretaría General de Gobierno (en lo que dice relación con difusión: Editorial Quimantú, medios de comunicación de masas que el Gobierno controla, difusión hacia los restantes) y Dirección de Deportes del Estado.

^{Supuesto} ~~xxxxxx~~ que se organizara algo semejante para ~~xxxxxx~~ canalizar la participación de los gremios y de la mujer, la coordinación con el referido organismo juvenil sería también fundamental.

IV.- ACERCA DE LA RESOLUCION DE UN PROBLEMA URGENTE

Un problema urgente respecto de la juventud estudiantil, ^{tanto universitaria como secundaria} es el que se refiere a la subsistencia y renovación de ~~las~~ ^{sus} directivas gremiales. Tal como se señalara en el Memorandum N° 2 de la Comisión de Anteproyecto de la nueva Constitución, el tema está siendo estudiado por ésta, en conjunto con el de las organizaciones gremiales en general, y se espera proponer

una fórmula de solución a más tardar el ~~que~~ lunes 24 del presente.

Santiago, 21 de Septiembre de 1973